



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*  
~

# SÍNTESIS INFORMATIVA

29 de abril de 2024

SÍNTESIS EN CORTO  
*Coordinación de Comunicación Social*

---

## INFORMACIÓN CONGRESO

---

### **Efímeras, licencias en el Congreso de Michoacán: regresa Mónica Valdez**

Efímeras están siendo las licencias que integrantes de la 75 Legislatura solicitaron para separarse del cargo, ya que Mónica Valdez decidió regresar formalmente aunque nunca se fue. La experredista, ahora candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, solicitó licencia para separarse del cargo por tiempo indefinido, a partir del pasado 16 de marzo, lapso que concluyó el 26 de abril, cuando envió un nuevo escrito para notificar que se reincorpora a las actividades legislativas. Como si no hubiera solicitado la licencia, la diputada asistió a la sesión del 20 de marzo y se desconoce si presentó a las otras dos realizadas en abril, una el 6, la otra el 11, porque todavía no hay reporte oficial. Con Valdez, son tres las diputadas que regresan.

### **Recula Fernanda Álvarez a licencia; pide reincorporación al Congreso**

Los movimientos en la 75 Legislatura no cesan ante los intereses partidistas y de grupo ya que este viernes la diputada Fernanda Álvarez nuevamente pidió su reincorporación a los trabajos legislativos. Originalmente, la diputada plurinominal de Morena solicitó licencia para separarse del cargo de representación popular hasta por 90 días, a partir del cuatro de marzo, pero antes de que comenzara a correr la licencia, el primero de marzo reuló, al presentar un escrito ante la presidencia de la Mesa Directiva pidiendo se dejara sin efectos el primer documento. El 12 de abril, nuevamente solicitó licencia a partir del 15 de abril, pero la tarde de este viernes otra vez pidió que se dejara sin efectos, por lo que está disponible para atender cualquier convocatoria a sesiones del pleno o de las comisiones dictaminadoras de las que forma parte.

### **Se suman 2 magistraturas a pendientes por falta de consenso en Congreso**

El Congreso del Estado recibió ya los resultados de los concursos de oposición para ocupar dos magistraturas del Supremo Tribunal de Justicia del Estado (STJE), una en materia civil, otra en materia penal, las cuales se suman a la que está pendiente de titular desde hace más de un año, por falta de consenso entre los legisladores. El presidente del Poder Judicial de Michoacán, Jorge Reséndiz envió al Congreso del Estado los expedientes que contienen los documentos requeridos para tales cargos, así como las calificaciones obtenidos en las diversas etapas de los concursos que consisten en examen de conocimientos teóricos y prácticos así como examen oral y el resultado final de las mismas. Uno de los paquetes contiene la información de los aspirantes, hombres y mujeres, a ocupar la novena sala civil, la cual quedó vacante por retiro forzoso de Jorge Pérez Zavala quien cumplió 15 años de servicio, en tres periodos constitucionales de cinco años cada uno.

### **Necesario un Centro para atención de niños genios: Padres de Axel Kandar Encinas**

En Michoacán es necesario avanzar en acciones para la atención para niñas y niños con aptitudes sobresalientes, por lo cual se prevé el establecimiento de un Centro Educativo para menores con Altas capacidades, así como un diagnóstico adecuado del DIF Estatal, adelantó Katy Bolaños, madre de Axel Kandar Encinas. En entrevista con El Sol de Morelia, la madre de Axel, quien logró que en el Congreso de Michoacán se aprobara la "Ley Axel" para niños sobresalientes, informó que se trabaja en estas dos medidas, principalmente en el Centro de Atención a fin de que también sean avaladas por la 75 Legislatura.



## INFORMACIÓN POLÍTICA

### **Que siempre no. Claudia Sheinbaum descarta ir a Apatzingán**

La candidata presidencial, Claudia Sheinbaum Pardo, siempre no hará mitin, ni pasará por Apatzingán durante la gira que realizará la próxima semana, del 01 al 03 de mayo, el cambio obedece a una cuestión de tiempo y no por temas de inseguridad, sostuvo Raúl Morón Orozco. El municipio de Tierra Caliente estaba considerado para el recorrido de Sheinbaum, donde se llevaría a cabo, a medio día, un mitin en la Plaza Principal, no obstante el candidato al Senado de la República de la Coalición "Sigamos Haciendo Historia en Michoacán" anunció que habría un cambio de planes y en vez de [Apatzingán](#), la aspirante irá a Chilchota.

### **Cara a Cara | Presidente del IEM asegura que las renunciaciones no ponen en riesgo las campañas**

Por lo menos 200 de renunciaciones de candidatos se han presentado durante este proceso de campañas, aunque esto no es nada fuera de la normalidad democrática, confiesa el árbitro Ignacio Hurtado Gómez. La mayoría de los aspirantes que han desertado buscaban regidurías y sindicaturas y siete alcaldías. En breve se rendirá un informe al Consejo General, pero adelanta que la limitante que se tiene es que no existe ninguna exigencia legal por la cual las personas tienen que plasmar el motivo de bajarse de la contienda.

### **Tumba IEM 21 candidaturas por dudas en autoadscripción LGBTQI**

Al poner en duda la genuina autoadscripción a la comunidad LGBTQI, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) anuló 21 candidaturas de MC y la alianza PRI-PAN-PRD para cargos en gobiernos municipales, para el proceso electoral ordinario local 2023-2024, rumbo a las elecciones del 2 de junio. En sesión pública, celebrada la tarde de este domingo, el Consejo General se pronunció en torno al cumplimiento del principio de paridad de género en las vertientes horizontal y transversal en la postulación de candidaturas de planillas de ayuntamientos, presentadas por los partidos políticos, coalición, candidaturas comunes e independientes.

### **Toño Carreño festejó a niños de Tiripetío y Tenencia Morelos**

Toño Carreño Sosa, candidato a diputado por el distrito 17, celebró a los niños de Tiripetío y Tenencia Morelos. Siempre hay que priorizar las acciones en beneficio de la niñez, aseguró al destacar que son muy importantes en nuestra sociedad. A los papás de los pequeños festejados, Toño Carreño les pidió la oportunidad de "chambear" por el beneficio de todos los morelianos y los michoacanos, desde el poder legislativo, para aprobar leyes que sí nos lleven a alcanzar el desarrollo que todos queremos.

### **Michoacán, de los estados con mayor aceptación por Claudia Sheinbaum: Ernesto Núñez**

Las visitas de la candidata a la presidencia de la República, Claudia Sheinbaum Pardo emocionan a la militancia michoacana, aseveró el candidato a la diputación federal por el Distrito 8 Morelia, Ernesto Núñez Aguilar. Tras el anuncio de que la representante nacional de la coalición Sigamos Haciendo Historia realizará una gira de tres días por la entidad, Núñez Aguilar reconoció que las visitas son muy emotivas para la militancia, ya que se



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la institución*

## SÍNTESIS EN CORTO

### *Coordinación de Comunicación Social*

29 de abril de 2024

encuentra a la espera de conocer las propuestas de la aspirante y de buscar un acercamiento con ella.

#### **En el tema del agua, no tenemos más tiempo que perder: Daniela De Los Santos**

La Candidata a Diputada Local por el Distrito 17, Daniela De Los Santos Torres, destacó la urgencia de atender el problema de la falta de agua en Morelia, señalando que es una de las quejas principales que recibe durante sus recorridos por la comunidad. En este sentido, ha enfatizado la importancia de impulsar desde el Congreso del Estado un fondo de emergencia inmediato y vigilar que se destine exclusivamente para garantizar el abasto de agua de uso doméstico, además de legislación que obligue al mantenimiento prioritario del sistema de distribución y a la instalación de sistemas de captación de aguas residuales y pluviales en todos los fraccionamientos.

#### **Firma Carolina Rangel compromiso por una movilidad inclusiva en Michoacán**

La candidata de la coalición “Sigamos Haciendo Historia” a la diputación federal por el Distrito 10, Carolina Rangel Gracida, signó la agenda ciudadana “Por ti, por mí, por nuestra ciudad”, donde reafirmó su compromiso por fomentar una movilidad inclusiva y sostenible en Michoacán. En un acto organizado por las organizaciones de la sociedad civil Arroyo de Tierra, Bicivilízate, Jane’s Walk Morelia y Contraflujo, Rangel Gracida destacó la importancia de trabajar de la mano con la ciudadanía para desarrollar políticas públicas que respondan a las necesidades reales de la población en materia de movilidad urbana.

#### **Todo listo para que personas privadas de la libertad ejerzan su derecho al voto**

En cumplimiento a los lineamientos de la organización del voto de las personas privadas de la libertad, autoridades de la Coordinación del Sistema Penitenciario de Michoacán, ultimaron detalles para el ejercicio que del 6 al 20 de mayo permitirá que 774 internas e internos que se encuentran en prisión preventiva, en 10 de los 11 penales del estado, ejerzan este derecho para elegir a la presidenta o presidente de la República Mexicana. En coordinación con el Instituto Nacional Electoral, se llevó a cabo una reunión con directores de los 11 Centros Penitenciarios de la entidad para determinar el lugar donde se instalarán las urnas en cada uno de los penales.

#### **No hay nada qué negociar con el crimen, revira Morón a Carlos Herrera**

El candidato de Morena-Verde-PT al Senado de la República, Raúl Morón Orozco, manifestó su rechazo al planteamiento del candidato de MC, Carlos Herrera Tello, de dialogar con criminales para pacificar al país. “No hay nada qué negociar, lo que tenemos que hacer en el país es poner orden, y poder ver cómo nosotros atemperamos esa influencia que en algunas zonas es tan grande, de estos grupos de delincuencia organizada”, comentó.

#### **Integraremos juntas locales de agua a la red de Morelia, promete Alfonso**

Las juntas locales, a cargo del servicio de agua potable en comunidades y tenencias, serán integradas a la red municipal para buscar asegurar una mejor organización en las mismas, aseveró Alfonso Martínez Alcázar, candidato a la alcaldía de Morelia por los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD). En entrevista durante su recorrido por el tianguis de la colonia Oviedo Mota, en la zona sur de la capital michoacana, este domingo, Alfonso Martínez refirió que este proceso dará prioridad a las comunidades y tenencias más próximas a la mancha urbana.



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

## SÍNTESIS EN CORTO

*Coordinación de Comunicación Social*

29 de abril de 2024

### **Corrupción, lastre espantoso para Michoacán: Martínez Nateras a Sheinbaum**

Michoacán no sólo sigue siendo un estado en quiebra financiera, sino que está ausente del desarrollo nacional, afirma Arturo Martínez Nateras, quien considera que la corrupción es un lastre espantoso y produjo una deuda impagable. En una carta abierta a la candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, señala que los casi 25 años que van del siglo han sido perdidos a causa de los conflictos entre poderes, del pleito entre los gobiernos del estado y el Federal, de la mediocridad de las autoridades y de la carencia de una visión del rumbo de Michoacán y de su lugar en el mundo, en el país y en la región.

### **Avanza Alfonso Martínez en la preferencia ciudadana**

Alrededor de cuatro puntos porcentuales se ha incrementado la ventaja del candidato a la presidencia municipal de Morelia por los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD), Alfonso Martínez Alcázar. Entrevistado durante su recorrido, este domingo, por el tianguis de la colonia Oviedo Mota, Martínez Alcázar señaló que en los primeros 13 días de campañas político-electorales locales, ha logrado aumentar en cuatro puntos porcentuales su ventaja en las preferencias de los ciudadanos, respecto de su más cercano contendiente.

### **Torres Piña encabeza contienda por la presidencia de Morelia: Rubrum**

El candidato a la presidencia de Morelia por la coalición Sigamos Haciendo Historia, Carlos Torres Piña, sigue a la cabeza en la contienda por la capital michoacana con un 41.2 por ciento de las preferencias electorales. Así lo muestra un estudio demoscópico realizado por la casa encuestadora Rubrum, cuyos resultados colocan al candidato de Morena, PT y Verde Ecologista, Carlos Torres Piña, seis puntos porcentuales por encima de su rival más próximo.

### **Miles de defensores de la 4T ratifican su respaldo a Torres Piña**

Miles de defensores de la 4T ratificaron su respaldo a Carlos Torres Piña para que el candidato a la presidencia de Morelia por la coalición Sigamos Haciendo Historia afiance sus aspiraciones político-electorales en la contienda por la capital michoacana, de acuerdo con un comunicado de prensa. Entre diferentes consignas de apoyo al abanderado de Morena, el Partido del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México, los miles de simpatizantes de la 4T se dijeron listos para instaurar dicho proyecto de transformación en Palacio Municipal.

### **Buena fe no es suficiente para garantizar genuina autoadscripción: IEM**

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) aceptó que “la buena fe” no fue suficiente para garantizar la genuina autoadscripción de quienes buscaron postularse vía acción afirmativa para diputaciones locales. Este viernes, partidos y Consejo General discutieron sobre la genuina autoadscripción, la simulación y la discriminación que giran en torno a las acciones afirmativas, figura legal que obligó a los partidos a reservar candidaturas a cuatro grupos vulnerables.

### **Buscará Araceli Saucedo distribución justa de recursos para municipios**

En Hidalgo, al participar en el encuentro “Comentando las propuestas de las y los candidatos invitados”, organizado por la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP), Araceli Saucedo asumió el compromiso de impulsar una reforma a la



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

## SÍNTESIS EN CORTO

### *Coordinación de Comunicación Social*

29 de abril de 2024

Ley de Coordinación Fiscal con los diputados federales para generar condiciones de equidad en la distribución de los recursos y erradicar así el castigo histórico que han sufrido los municipios en México. En un comunicado del equipo de campaña de la candidata refiere que en un auditorio abarrotado de hombres y mujeres entusiastas, interesados en conocer las propuestas de quienes impulsan el rescate del país, el estado y los municipios.

#### **Garantizará Julieta Gallardo recursos para obras en caminos rurales**

En Michoacán es necesario trascender la visión sexenal en los trabajos de conservación de caminos rurales, pues esa visión de corto plazo no resulta una garantía efectiva para quienes diariamente los utilizan, apuntó Julieta Gallardo mora, candidata a diputada local por el Distrito de Puruándiro del PRD, PRI y PAN. Por medio de un comunicado de prensa del equipo de campaña indica que en Copándaro, en diálogo con la población, frente a los señalamientos por las condiciones de precariedad y descuido en que se encuentran muchos de nuestros caminos rurales, Julieta Gallardo apuntó que además del descuido para su mantenimiento, uno de los problemas es la visión de corto plazo que se tiene para atenderlos.

#### **No logrará Morelia reordenamiento territorial sin autonomía del Implan**

Mientras el Implan no logró una autonomía plena, no habrá un proceso de reordenamiento territorial y desarrollo urbano pleno en Morelia, señaló el candidato de Movimiento Ciudadano a diputado local por el distrito 17 de esta capital, Toño Carreño. En entrevista con Quadratín, el emecista dijo que en torno al desarrollo de Morelia, persisten muchos intereses privados y públicos, en especial en ese distrito, considerado el de mayor plusvalía y riqueza natural en Morelia.

#### **Llama Fausto Vallejo a construir unidad de los michoacanos tras comicios**

El exgobernador Fausto Vallejo Figueroa hizo un llamado a los principales actores de la entidad a construir en la etapa post electoral la unidad de los michoacanos. “Nuestra obligación postelectoral de todos es construir la unidad. El problema de Michoacán es que verdaderamente siempre estamos resquebrajados, siempre hay problemas políticos, siempre hay problemas sociales.

#### **Giulianna Bugarini: no seré diputada de alfombra roja, iremos a la calle**

El enojo del pueblo es que los diputados solo llegan a pedir el voto, y no se vuelven a aparecer los próximos tres años. Debemos acabar con eso en el congreso, vamos a romper el molde y vamos a hacer que los diputados regresen a las calles, aseguró Giulianna Bugarini Torres, candidata a diputada del distrito 11 de Morelia. De acuerdo con un comunicado de prensa, fue durante la visita al mercado Platanares de Ziracuaretiro, donde la candidata de la coalición Juntos Hacemos Historia, conformada por Morena, el Partido Verde y el Partido del Trabajo, se comprometió a cambiar esa forma de actuar, pidió a los comerciantes un voto de confianza para demostrar que sí se puede cumplir con lo que les corresponde para impulsar el comercio y mucho más, para que las leyes y la transformación trabajen para los morelianos.

#### **Impugnan candidatura de Xóchitl Ruiz por presunta simulación**

El representante del sector LGBTQI del PRI, Rodrigo Méndez Hernández impugnó ante el Instituto Electoral de Michoacán, la candidatura a diputada local de la Secretaria General del tricolor, Xóchitl Ruiz. El priísta difundió al pasado viernes, un post en su cuenta de



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

## SÍNTESIS EN CORTO

*Coordinación de Comunicación Social*

29 de abril de 2024

Facebook, donde acusa que la candidatura de Xóchitl Ruiz se cuece en la usurpación y en la simulación, que atentan contra los derechos y libertades de dicha comunidad.

### **De calle en calle Andrea Villanueva da a conocer sus propuestas de acción**

La labor del diputado debe trascender la esfera de la función pública y debe reflejarse en las calles, en el sentir ciudadano, aseguró la candidata a diputada local por el Distrito 11 de Morelia, Andrea Villanueva Cano, durante una reunión vecinal en la colonia Lomas de Morelia. De acuerdo con un comunicado de prensa, la candidata por los partidos PAN y PRD, agradeció las constantes muestras de cariño de los vecinos de este Distrito, quienes han reconocido su labor y trayectoria, así como su presencia permanente en las calles de este Distrito.

### **Pensiones suficientes para una vejez digna: Nalleli Pedraza**

“Desde el Congreso respaldaré la iniciativa de Andrés Manuel López Obrador, a la cual dará continuidad nuestra próxima Presidenta, Claudia Sheinbaum, para que haya pensiones dignas para una vejez digna”, afirmó Nalleli Pedraza, candidata a la diputación por el Distrito XVII en Morelia, de la coalición Sigamos Haciendo Historia en Michoacán, integrada por Morena, PT y PVEM. En un comunicado se informó que el continuar con sus recorridos de casa por casa, en la colonia Nueva Chapultepec y en la comunidad La Minzita, la morenista platicó con los vecinos, a quienes les informó sobre las 20 reformas enviadas al congreso por AMLO, resaltando la de en materia de pensiones.

### **Va Mónica Valdez por un Zacapu libre de violencia a las mujeres**

Juntas, las mujeres vamos por un Zacapu libre, porque sabemos que la transformación es posible por el bienestar de todas y todos, aseguró Mónica Valdez Pulido, candidata a la presidencia municipal por la Coalición Sigamos Haciendo Historia en Michoacán. En un comunicado de prensa del equipo de campaña de la candidata destaca que reunida con mujeres activistas, la candidata apuntó que las violencias contra las mujeres; su marginación del trabajo remunerado y digno; su explotación en la casa, en el campo, en la ciudad y en los diferentes sectores de la economía, son expresiones particulares pero comunes a las desigualdades sociales que las atraviesan.

### **Respaldan de manera total a Fanny Arreola en Apatzingán**

La candidatura de Fanny Lysette Arreola Pichardo, por la coalición Sigamos Haciendo Historia conformada por Morena, Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y el Partido del Trabajo (PT), tendrá todo el apoyo de los tres partidos, así lo hizo saber el dirigente estatal de la 4T en Michoacán, Juan Pablo Celis Silva. De acuerdo con un comunicado de prensa, fue durante una visita en el municipio de Apatzingán, que Celis Silva, ofreció un discurso en al menos cuatro colonias de la entidad, afirmando que la candidata por el distrito XXII, tendrá el completo respaldo de los movimientos políticos, así como el del gobernador del Estado, Alfredo Ramírez Bedolla.

### **Preocupa a Hernández Peña, desmantelamiento institucional por parte de Morena**

En un contexto legislativo tenso para México, el coordinador de la fracción parlamentaria del PRI en el Congreso del Estado de Michoacán, Jesús Hernández Peña, junto con el secretario de cultura del CEN del PRI, Bismarck Izquierdo, expresaron su preocupación por el desmantelamiento institucional que está llevando a cabo el partido de Morena. Ante ello,



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la institución*

## SÍNTESIS EN CORTO

*Coordinación de Comunicación Social*

29 de abril de 2024

instan a la población a reflexionar sobre su voto para detener estas acciones que ponen en riesgo el equilibrio de los poderes en el país como la expropiación de las Afores y las reformas a la Ley de Amparo y Amnistía como ejemplos alarmantes del talante autoritario del oficialismo.

### **Se postuló Julieta García, de Morena, como persona con discapacidad**

La diputada de Morena, Julieta García Zepeda, se postuló vía acción afirmativa como persona con discapacidad, para reelegirse como diputada en el Congreso de Michoacán. Más allá de algunas iniciativas de ley en la 75 Legislatura del Congreso de Michoacán, a García Zepeda no se le conoce un trabajo de activismo en favor de las personas con discapacidad. En sesión pública, celebrada la tarde de este viernes, el Consejo General del Instituto Electoral de Michoacán (IEM) validó las candidaturas de representación proporcional, donde salió a relucir el nombre de la diputada, expresidenta del Congreso de Michoacán.

### **Prevé INE Michoacán baja de 88 casillas; Charapan, un foco rojo**

El Consejo Local del Instituto Nacional Electoral (INE) informó que hay 88 casillas con riesgo de baja, pero demandó la instalación de una mesa de gobernabilidad específica para el caso de Charapan, donde sólo tres de 16 casillas podrían instalarse, lo que pondría en riesgo derechos político electorales. En sesión pública, celebrada este viernes, el presidente del Consejo Local del INE, David Alejandro Delgado Arroyo, rindió un informe de la proyección de instalación de casillas electorales el 2 de junio en las comunidades indígenas, donde se reveló que prevalece la resistencia, pero subrayó que el caso Charapan representa la principal preocupación.

---

## INFORMACIÓN DE GOBIERNO

---

### **Para palcos y plateas habrá boletaje de ingreso para concierto de Sanz**

Los dueños de palcos y plateas del estadio Morelos recibirán boletos para ingresar al concierto de Alejandro Sanz en Morelia, que se presentará el próximo 10 de mayo en el estadio Morelos, en el marco del Festival Michoacán de Origen. Así lo confirmó el titular de la Secretaría de Turismo, Roberto Monroy García, quien aseguró que ya hubo reuniones con la asociación de Palcos y Plateas del estadio Morelos, para adelantar algo de la dinámica de intercambio para su ingreso.

### **Va Ramírez Bedolla por preservación del lago y manantiales de Pátzcuaro**

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla visitó el lago de Pátzcuaro y dos de los manantiales que lo rodean y que se encuentran colapsados por falta de mantenimiento y limpieza de maleza y lodo. De acuerdo con un comunicado de prensa, acompañado de funcionarios del gabinete ambiental del estado y comuneros de la región, el mandatario instruyó la intervención inmediata de maquinaria y de mano de obra para rescatar los cuerpos de agua de San Pedrito y Urandén.

### **Con protección, 66 candidatos en Michoacán: Ramírez Bedolla**

En el marco de la inauguración de Michoacán Festival de Origen, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, indicó en entrevista con medios que ya brindan



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la institución*

## SÍNTESIS EN CORTO

*Coordinación de Comunicación Social*

29 de abril de 2024

seguridad a más de 60 candidatos, y tienen capacidad para todos los candidatos, solo necesitan solicitarlo. Al cuestionarle sobre la insistencia de petición de seguridad a los gobiernos federal y estatal para candidatos del PRI, PAN y PRD, el mandatario estatal manifestó que hay una campaña en curso, y por ello hay también una narrativa y discurso de la oposición a nivel nacional, “la respeto pero nuestra obligación es darle seguridad a quienes la soliciten”.

---

### INFORMACIÓN DE MORELIA

---

#### **Convocatoria para acceder al Presupuesto Participativo está abierta hasta el 3 de mayo**

La secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad de Morelia (SDUM), Joanna Moreno Manzo, destacó que, la convocatoria para acceder al Presupuesto Participativo, está abierta desde el 15 al 3 de mayo y las y los ciudadanos pueden presentar cualquier obra de urbanización y equipamiento hasta por dos millones de pesos. Este programa permite que las obras que no han logrado quedar en algunos de los fondos del Programa Anual de Inversión (PAI), se pueden inscribir en él, el cual tiene una bolsa superior a los 21 millones de pesos.

#### **Pendiente de verificación proyecto de estacionamiento del Independencia**

Pendiente de verificación de avances se encuentra el proyecto de estacionamiento público en el mercado Independencia, señaló Yankel Alfredo Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento. En entrevista efectuada en el Palacio Municipal, Benítez Silva explicó que se espera la realización de una reunión entre autoridades locales y el particular concesionario del estacionamiento público, en el curso de la siguiente semana.

#### **Líneas de distribución de agua se han cambiado de manera preventiva y correctiva: Yankel Benítez**

En la presenta administración se han cambiado “muchas redes de distribución de agua potable para evitar fugas”, destacó Yankel Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento moreliano. El funcionario municipal refirió que al menos en las 270 vialidades que se han rehabilitado, de manera preventiva se ha cambiado el drenaje, mientras que correctivamente se han reparado constantemente las fugas que se han reportado.

---

### INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN

---

#### **Marchan para recordar operativo contra casas del estudiante hace 12 años**

En conmemoración del operativo policial en Casas del Estudiante en el 2012, la Coordinadora de Universitarios en Lucha se movilizó desde Ciudad Universitaria (CU) hacia el Centro Histórico, señalaron que son vigentes las demandas del movimiento estudiantil, en torno a temas como espacios para estudiantes pobres y condonaciones de pagos. Cerca de 500 estudiantes se movilizaron desde Ciudad Universitaria poco antes de las 16:00 horas pertenecientes a las 13 casas del estudiante que integran el frente estudiantil; recordaron el operativo durante la gestión del gobernador Fausto Vallejo y el rector Salvador Jara Guerrero.



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la institución*

## SÍNTESIS EN CORTO

*Coordinación de Comunicación Social*

29 de abril de 2024

### **Latente, amago del CSIM para bloquear Ciudad Universitaria en Morelia**

El amago del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) para bloquear Ciudad Universitaria, sigue latente, toda vez que están a la espera de una fecha y hora exactas de la próxima semana, para una reunión en la que exigen, esté presente la rectora de la [Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo](#) (UMSNH), Yarabí Ávila González. Fue el pasado jueves 25 de abril que integrantes del Consejo Supremo Indígena de Michoacán, se apersonaron con un grupo de jóvenes en la torre de Rectoría de la Casa de Hidalgo, para exigir una audiencia con la rectora nicolaita; en aquella ocasión fueron atendidos por el secretario General, Javier Cervantes Rodríguez, con quien fijaron que será la próxima semana su siguiente reunión.

### **Alegría y diversión en Festival Atlético del Día de la Niñez de la UMSNH**

Con un gran ánimo y mucha diversión niñas y niños disfrutaron del Festival Atlético del Día de la Niñez, que organizó la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH). De acuerdo a un comunicado de prensa, la administración que encabeza la rectora Yarabí Ávila González ha impulsado diversas actividades dirigidas a las y los pequeños, que son los futuros profesionistas que estudiarán en las aulas nicolaitas. El Estadio Universitario fue el marco para que desde temprana hora arribaran niñas y niños quienes comenzaran a participar con mucha emoción en el festival, en donde botargas, “súper héroes”, y por supuesto la mascota de la UMSNH, el Zorro interactuaban con ellos.

---

## INFORMACIÓN DE SALUD

---

### **En 3 meses, registra SSM 3,613 picaduras de alacrán en Michoacán**

La presente temporada de calor ha evidenciado que Michoacán también podría estar en el norte del país, específicamente colindando con Durango, tierra de los alacranes, esto por la cantidad de sueros antialacrán que ha repartido la Secretaría de Salud en sólo tres meses. La información oficial de la dependencia es que ha aplicado tres mil 613 sueros para contrarrestar los efectos del veneno de alacrán, que ya no es sólo en Tierra Caliente, también en otras regiones.

### **Llaman a reforzar medidas por calor y aumento de gastroenteritis en niños**

La actual temporada de calor y altas temperaturas registradas ocasionan efectos a la par que repercuten en la salud de las personas, pero hay un sector que requiere de mayores cuidados por su susceptibilidad a malestares mayores. Gabriela Alejandra Zirate, pediatra adscrita al área de Urgencias del Hospital IMSS Charo, mencionó que los infantes son altamente vulnerables a enfermedades gastrointestinales por el riesgo de la aceleración en la descomposición de alimentos.

### **En Michoacán, personas de bajos recursos pueden interrumpir embarazo**

De acuerdo con el Código Penal vigente, la pobreza en Michoacán es una causa de no penalización de la interrupción del embarazo y existe un padrón de médicos no objetores de conciencia en la Secretaría de Salud. Ciertamente, es un poco vago el Código, pero al mismo tiempo es muy claro: hay que ser pobre, y es justamente la pobreza lo que más hay en Michoacán.

### **Michoacán Avanza hacia la Procuración de Trasplante de Órganos Infantil**



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la educación*

# SÍNTESIS EN CORTO

## Coordinación de Comunicación Social

29 de abril de 2024

La Secretaría de Salud de Michoacán, a través del [Consejo Estatal de Trasplantes \(Coetra\)](#), ha convocado una reunión ejecutiva para abordar la situación actual de la donación de órganos en la región. El enfoque principal es intensificar las campañas de sensibilización para reducir el número de niños y jóvenes que esperan un trasplante de riñón o córnea. Como parte de este esfuerzo, se está trabajando arduamente para que el Hospital Infantil Eva Sámano de López Mateos reciba las autorizaciones necesarias para realizar la procuración y el trasplante de órganos en menores de hasta 17 años y 9 meses.

### **Confirma SSM 500 casos de dengue en Michoacán**

Al momento, se han reportado 500 casos de dengue en Michoacán, los focos de contagio se centran en Lázaro Cárdenas y Huetamo, informó el encargado del despacho de la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM), Lázaro Cortés Rangel. En entrevista, el funcionario estatal brindó detalles sobre la situación actual y las medidas tomadas para contener la propagación del virus.

### **Buscan evitar embarazos en adolescentes; causan nacimientos prematuros**

Por diversos factores, pero principalmente el de salud, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) considera imperante que las familias fomenten educación sexual desde casa para disminuir la incidencia de embarazos a temprana edad. Gabriela Alejandra Zirate, pediatra adscrita al área de Urgencias del Hospital IMSS Charo, comentó que es importante que los papás inicien conversaciones explicativas y orientativas para que sus hijos tengan la confianza de abordar temas que siguen siendo tabúes.

---

## INFORMACIÓN DE SEGURIDAD

---

### **Vigilan gasolineras en Apatzingán ante amenaza de crimen organizado**

Elementos del Ejército Mexicano, la Guardia Nacional y la Guardia Civil Estatal resguardan este domingo todas las gasolineras del municipio de Apatzingán. Esto, tras la serie de amenazas recibidas en los centros de abastecimiento y que generaron desde anoche compras de pánico. Las presuntas amenazas en contra de los expendios de gasolina fueron emitidas por presuntos integrantes del crimen organizado que advertían que sólo permitirían la venta de combustible hasta las 10 de la noche.

### **Atendió 911 más de mil llamadas por casos de violencia contra la mujer**

La línea de atención de emergencias 911, dirigido por el Centro de Seguridad, Inteligencia y Tecnología (SITEC) de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), brinda atención inmediata de acuerdo con el protocolo único para la atención de emergencias en materia de violencia de género, elaborado en coordinación con la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas (Seimujer). En un comunicado de prensa de la SSP destaca que este protocolo, da igualdad jurídica en materia de género y respeto a la dignidad sin discriminar, criminalizar ni revictimizar, ya que, durante la llamada, el operador la escucha activamente y hace preguntas relacionadas a su integridad física y emocional de manera empática para propiciar seguridad y confianza en la denunciante.

**#Michoacán Encuentran Sin Vida A Chavo Reportado Como Desaparecido En Panindícuaro**



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la institución*

## SÍNTESIS EN CORTO

### *Coordinación de Comunicación Social*

29 de abril de 2024

Tras permanecer como desaparecido por una semana, finalmente fue localizado asesinado a golpes un zacapense. Su cuerpo yacía en un canal de aguas cercano a la Hidroeléctrica Botello, en Panindícuaro. Se trata de Arturo de Jesús C., de 31 años de edad, mismo que fue visto por última vez el pasado sábado 20 de abril, cuando circulaba sobre la carretera Zacapu – Villa Jiménez, las horas transcurrieron sin que sus familiares lograran encontrarlo, por lo que denunciaron su desaparición y se emitió una ficha de búsqueda.

#### **Asesinan a Marco Antonio en calles de Zamora**

En la colonia Santa Cecilia, un hombre fue asesinado a balazos, por sujetos armados que lograron huir. El crimen se perpetró la noche de ayer viernes, cuando algunos vecinos reportaron al 911, haber escuchado detonaciones de arma de fuego sobre la calle Pedro Vargas. De inmediato acudieron elementos de la Dirección de Seguridad Pública Municipal quienes a un costado de la Capilla de “Santa Cecilia” encontraron tirado sobre el piso a un hombre con varias heridas en su cuerpo, por lo que delimitaron la zona.

#### **Encuentran cadáver dentro de vehículo incendiado en Valle de las Flores**

El cuerpo calcinado de un hombre fue localizado en la cajuela de un vehículo que previamente fue incendiado por personas desconocidas, hecho registrado en la colonia Valle de las Flores. Fue minutos antes de las 4 horas cuando se notificó a las autoridades qué sobre la mencionada zona se encontraba envuelto en llamas un vehículo Nissan tipo Tsuru, con placas PJN-594A, acudiendo a atender el reporte uniformados de la Policía de Morelia y Bomberos Municipales.

#### **Aseguran campamento con arsenal y droga en Uruapan**

Personal del Ejército Mexicano en coordinación con la Guardia Nacional aseguró un campamento habilitado por presuntos criminales en la localidad de Matangarán, en el municipio de Uruapan, en el sitio se confiscó armamento de grueso calibre, entre ellos destaca un fusil antiaéreo Barret calibre .50. El hecho fue resultado de un despliegue en dicha tenencia, ubicada a un costado de la libre Uruapan-Lombardia, los soldados patrullaban las brechas del lugar cuando localizaron el campamento.

#### **Denuncia comunicadora de Pátzcuaro ser víctima de violencia**

Por medio de una transmisión en vivo, la comunicadora Maritza Carranza, dio a conocer que durante más de 2 años ha sufrido hostigamiento, maltratos físicos y psicológicos, así como señalamientos falsos hacían su persona, al igual que su pequeño hijo de tan solo 9 años de edad. En un comunicado se informó que una exfuncionaria del municipio de Pátzcuaro, de nombre María T. y su hija, Julia G., presuntamente son quienes se encuentran denunciadas desde hace tiempo por varios delitos, entre ellos, abuso de confianza.

#### **Ejecutan a ‘mandadito’ afuera de un Oxxo en Apatzingán**

Asesinan a balazos a un hombre, al parecer integrante del grupo de repartidores denominados “mandaditos”, afuera de una tienda Oxxo, ubicado en la glorieta de Chandio. El crimen fue reportado la tarde de este sábado, sobre la Avenida José María Morelos, donde el motociclista fue interceptado por sus homicidas en el estacionamiento de dicha tienda de conveniencia.